

# Repräsentative Demokratie hat Zukunft!



## Zukunft der repräsentativen Demokratie

50 Jahre Deutsche Vereinigung  
für Parlamentsfragen e.V. (DVParl)  
Stenographisches Protokoll zur Veranstaltung  
vom 22. Mai 2023 im Deutschen Bundestag  
Herausgegeben vom Vorstand der DVParl

2024, 128 S., brosch., 29,- €  
ISBN 978-3-7560-1447-7

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1447-7](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1447-7)

Parlamente unterliegen vielfältiger Kritik. Umso wichtiger ist es, verlässliches Wissen über ihre rechtlichen und politischen Fundamente, ihre Aufgaben, Leistungen und Herausforderungen zu vermitteln. Demokratie, in der die Gesellschaft in ihrer Pluralität insgesamt zum Ausdruck kommt und Integration gewinnt, ist ohne funktionierenden Parlamentarismus nicht vorstellbar. Nach dem Grundgesetz stellt seine Mehrheit die Regierung. Zugleich gibt die Opposition Minderheiten ihre Stimme. Doch längst verlangen

komplexe Probleme die Begleitung politischer Positionen von sachlicher Rationalität. Dem entspricht die Priorität des Bundestags als Arbeitsparlament, dessen Entscheidungskompetenz zusätzlich eingewoben ist in die föderalen und europäischen Strukturen. Wie er unter diesen Bedingungen zukunftsorientiert seine legislative wie kommunikative Funktionen erfüllen kann, ist die Leitfrage dieser Dokumentation.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)



Nomos

# Representative Democracy has a Future!



## Zukunft der repräsentativen Demokratie

50 Jahre Deutsche Vereinigung  
für Parlamentsfragen e.V. (DVPParl)  
Stenographisches Protokoll zur Veranstaltung  
vom 22. Mai 2023 im Deutschen Bundestag

Edited by Vorstand der DVPParl

2024, 128 pp., pb., € 29.00

ISBN 978-3-7560-1447-7

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1447-7](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-7560-1447-7)

Parliaments are subject to a wide range of criticism. This makes it all the more important to provide reliable knowledge about their legal and political foundations, tasks, achievements and challenges. Democracy, in which society as a whole is expressed in its plurality and through which it gains integration, is inconceivable without a functioning parliamentary system. According to Germany's Basic Law, the majority party forms the government. At the same time, the opposition gives minorities their voice. However, complex

problems have long demanded that political positions be accompanied by objective rationality. This corresponds to the priority of the Bundestag as a working parliament, whose decision-making powers are also interwoven into federal and European structures. How it can fulfil its legislative and communicative functions in a future-oriented manner under these conditions is the central question of this study.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgstr. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary